

Die Reichskleinodien

Die Reichskleinodien (auch: Reichsinsignien oder Reichsschatz) sind die Herrschaftszeichen der Kaiser und Könige des Heiligen Römischen Reiches, v.a. die Reichskrone, die Heilige Lanze und das Reichsschwert. Seit 1424 für mehrere Jahrhunderte im Heilig-Geist-Spital in Nürnberg, wegen der Napoleonischen Kriege seit 1800/1801 in der Schatzkammer der Wiener Hofburg.

1 Die Reichskrone

Die Reichskrone ist die Krone der Könige und Kaiser des Heiligen Römischen Reiches mit symbolischem achteckigem Grundriss, Kreuz und Bügel (mit Aufschrift Romanoru(m) Imperator Aug(ustus)). Das bedeutet: Der Träger der Krone ist christlich- römischer Herrscher.

Die goldenen 8 **Seitenplatten** sind teils edelstein- und perlenbesetzt, teils sind es Bildplatten, und zwar:

- Die Christusplatte. Der auferstandene Jesus thront über dem Weltkreis, von zwei Engeln umrahmt, mit dem Spruch „Per me reges regnant“ („Durch mich herrschen die Könige“). Hier wird also das Gottesgnadentum formuliert.
- König Salomo mit lateinischem Spruchband „Fürchte Gott und meide Unrecht“ steht für Gottesfurcht und Weisheit
- König David mit lateinischem Spruchband „Der ehrenhafte König liebt den Rechtsspruch“ steht für Gerechtigkeit
- Prophet Jesaja und König Ezechias mit dem lateinischen Spruchband „Wohlan, ich will deinen Lebensjahren noch 15 hinzufügen“ stehen für langes Leben durch Gottvertrauen.

Auf dem Bügel (hinter dem Kreuz verdeckt) steht zu lesen: „Chuonradus. Romanoru(m) Imperator Aug(ustus), deutsch: „Konrad, von Gottes Gnaden Kaiser der Römer (und) Augustus“

Fassung vom 19.02.2024
[Nach neuerer Fassung suchen](#)



Die Reichskrone
Bild: gemeinfrei | [Vergrößern](#)



Christusplatte
Bild gemeinfrei | [Vergrößern](#)



König David
Bild gemeinfrei | [Größer](#)

Aufgaben zur Reichskrone

Denkaufgabe: a Wie verstehen die deutschen Könige und Kaiser ihr Amt? b In welcher Tradition sehen sie sich? c Was haben die Spruchbänder auf den Platten mit dem Träger der Krone zu tun?



Jesaja und Ezechias
Bild gemeinfrei
[Vergrößern](#)

Der Reichsapfel

Er besitzt die Form einer Weltkugel mit aufgesetztem Kreuz. Schon die Römer verwendeten mit demselben Anspruch einen Globus, auf dem sich ursprünglich die Siegesgöttin Victoria befand, die aber mit der Christianisierung des Römischen Reiches durch ein Kreuz ersetzt wurde.

Bild: GNU Free Documentation License

Denkaufgabe zum Reichsapfel: Was symbolisierte Victoria auf der Weltkugel? Was das Kreuz?

[Reichsapfel](#) [Extern](#)

Die Heilige Lanze

Auch Longinuslanze oder Mauritiuslanze genannt. Sie enthält angeblich ein Stück eines Nagels vom Kreuz Christi.

Denkaufgabe zur Heiligen Lanze: Was erwartet der Besitzer der Heiligen Lanze wohl in einer Schlacht? Was soll sie dem Gegner symbolisch zeigen? Begründe.

[Heilige Lanze](#) [Extern](#)

Das Reichskreuz

Das Reichskreuz ist hohl. Es diente der Aufbewahrung der Heiligen Lanze im Querarm und der Teile vom Kreuz Christi im unteren Schaft.

Rechercheaufgabe zum Reichskreuz: Der Nagel und die Kreuzteile sind sogenannte **Reliquien**. Man legte im Mittelalter großen Wert auf sie. Sie wurden auf Prozessionen getragen und zur Schau gestellt. Was erwartete oder erwartet man heute noch von ihnen?



Reichskreuz
Bild gemeinfrei
[Vergrößern](#)

Und hier noch ein Blick auf weitere Reichskleinodien:



Bild gemeinfrei
[Vergrößern](#)

[Epochenseite Stauer](#)

[Epochenraum Mittelalter](#)

[Startseite](#)